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LATE PLEISTOCENE MARMOTS FROM THE MIDDLE RHINE REGION (GERMANY) AND THEIR
PHYLOGENETIC RELATIONSHIPS TO THE EXTANT EUROPEAN SPECIES

MARMOTTES DE LA FIN DU PLÉISTOCÈNE DE LA RÉGION CENTRALE DU RHIN (ALLEMAGNE) ET LEURS
RELATIONS PHYLOGÉNÉTIQUES AVEC LES MARMOTTES EUROPÉENNES ACTUELLES
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Les marmottes étaient plutôt communes dans la faune de la fin du Pléistocène. Ces grands sciuridés étaient
largement répandus dans les montagnes basses de l'Europe ce qui contraste avec la distribution des deux espèces
récentes vivant uniquement dans les hautes montagnes. Depuis longtemps, il y a débat pour savoir si les marmottes
fossiles du Pléistocène pourraient être attribuées à la marmotte alpine Marmota marmota actuelle ou de la
marmotte des steppes M. bobak, ou la marmotte disparue du Pléistocène M. primigenia.

De nouvelles trouvailles importantes du genre Marmota dans des dépôts de lœss de la fin du Pléistocène du
bassin de Neuweid et de Mainz constituent, pour la première fois, une base adéquate pour évaluer le statut
taxonomique des marmottes de la fin du Pléistocène du nord des Alpes. Dans la région centrale du Rhin, deux
espèces peuvent être distinguées : la première la relativement grande et bien documentée M. primigenia qui est
étroitement apparentée à M. marmota, et la seconde rarement trouvée de M. bobak. La dernière est une
immigrante de l'Est et a migré à l'Ouest aussi loin que le bassin de Mainz. Ces résultats montrent que la séparation
taxonomique des deux espèces européennes actuelles était déjà établie à la fin du Pléistocène. La comparaison
ostéologique des marmottes de la région centrale du Rhin avec des marmottes des Alpes indique que les marmottes
alpines actuelles descendent de ces populations alpines de la fin du Pléistocène et non de la M. primigenia rhénane.
Avec la reforestation de la fin de la dernière glaciation M. primigenia a disparu dans ces habitats du nord des
Alpes.

Mots Clés : Marmota marmota, marmotte alpine, Marmota bobak, marmotte des steppes, Marmota
primigenia, Pléistocène, phylogénie.

ëÛÍË ·˚ÎË ‰ÓÒÚ‡ÚÓ˜ÌÓ ‡ÒÔÓÒÚ‡ÌÂÌÌ˚ÏË ‚Ë‰‡ÏË Ù‡ÛÌ˚ ÍÓÌˆ‡ èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡. ùÚË ÍÛÔÌ˚Â
·ÂÎË˜¸Ë ·˚ÎË ¯ËÓÍÓ ‡ÒÔÓÒÚ‡ÌÂÌ˚ ‚ ÌËÁÍËı „Ó‡ı Ö‚ÓÔ˚, ˜ÚÓ ÍÓÌÚ‡ÒÚËÛÂÚ Ò ‡ÒÔÂ‰ÂÎÂÌËÂÏ ‰‚Ûı
ÌÂ‰‡‚ÌËı ‚Ë‰Ó‚, ÊË‚Û˘Ëı ËÒÍÎ˛˜ËÚÂÎ¸ÌÓ ‚ ‚˚ÒÓÍËı „Ó‡ı. ìÊÂ ‰‡‚ÌÓ ÒÔÓflÚ Ó· ÓÚÌÓ¯ÂÌËË ÓÍ‡ÏÂÌÂÎ˚ı
ÒÛÍÓ‚ èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡ Í ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚Ï ‡Î¸ÔËÈÒÍËÏ ÒÛÍ‡Ï Marmota marmota,ËÎË Í ÒÚÂÔÌ˚Ï ÒÛÍ‡Ï M. bobak,
ËÎË ÊÂ Í ËÒ˜ÂÁÌÛ‚¯ËÏ ÒÛÍ‡Ï èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡ M. primigenia.

çÓ‚˚Â ‡·ÓÚ˚ ÔÓ Ó‰Û Marmota marmota ‚ ÎÂÒÒÓ‚˚ı ÓÚÎÓÊÂÌËflı ÍÓÌˆ‡ èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡ ‚ ·‡ÒÒÂÈÌÂ
çÂ‚ÂÈ‰ Ë å‡ÈÌÁ ‚ÔÂ‚˚Â ÒÓÒÚ‡‚Îfl˛Ú ‡‰ÂÍ‚‡ÚÌÛ˛ ÓÒÌÓ‚Û ‰Îfl ÓÔÂ‰ÂÎÂÌËfl Ú‡ÍÒÓÌÓÏË˜ÂÒÍÓ„Ó ÒÚ‡ÚÛÒ‡
ÒÛÍÓ‚ ÍÓÌˆ‡ èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡ Ì‡ ëÂ‚ÂÂ ÄÎ¸Ô. Ç ˆÂÌÚ‡Î¸ÌÓÏ Â„ËÓÌÂ êÂÈÌ‡, ÏÓÊÌÓ ‚˚‰ÂÎËÚ¸ ‰‚‡ ‚Ë‰‡:
ÔÂ‚˚È, ÛÁÍÓ ÒÓÂ‰ËÌÂÌÌ˚È Ò M. marmota, ÓÚÌÓÒËÚÂÎ¸ÌÓ ÍÛÔÌ˚È Ë ıÓÓ¯Ó ÓÔËÒ‡ÌÌ˚È M. primigenia, ‡
‚ÚÓÓÈ, Â‰ÍÓ ‚ÒÚÂ˜‡˛˘ËÈÒfl M. bobak. èÓÒÎÂ‰ÌËÈ fl‚ÎflÂÚÒfl ÔÂÂÒÂÎÂÌˆÂÏ Ò ÇÓÒÚÓÍ‡, ÏË„ËÓ‚‡‚¯ËÈ Ì‡
Á‡Ô‡‰ ‰Ó ·‡ÒÒÂÈÌ‡ å‡ÈÌÁ. ùÚË ÂÁÛÎ¸Ú‡Ú˚ ÔÓÍ‡Á˚‚‡˛Ú, ˜ÚÓ Ú‡ÍÒÓÌÓÏË˜ÂÒÍÓÂ ‡Á‰ÂÎÂÌËÂ ‰‚Ûı ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚ı
Â‚ÓÔÂÈÒÍËı ‚Ë‰Ó‚ ÛÊÂ ÛÒÚ‡ÌÓ‚ËÎÓÒ¸ ‚ ÍÓÌˆÂ èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡. éÒÚÂÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓÂ Ò‡‚ÌÂÌËÂ ÒÛÍÓ‚
ˆÂÌÚ‡Î¸ÌÓ„Ó Â„ËÓÌ‡ êÂÈÌ‡ Ò ‡Î¸ÔËÈÒÍËÏË ÒÛÍ‡ÏË ÛÍ‡Á˚‚‡ÂÚ, ˜ÚÓ ÒÓ‚ÂÏÂÌÌ˚Â ‡Î¸ÔËÈÒÍËÂ ÒÛÍË
ÔÓËÒıÓ‰flÚ ÓÚ ˝ÚËı ‡Î¸ÔËÈÒÍËı ÔÓÔÛÎflˆËÈ ÍÓÌˆ‡ èÎÂËÒÚÓˆÂÌ‡, ‡ ÌÂ  ÓÚ ÂÈÌÓ‚ÒÍÓ„Ó M. primigenia. ë
‚ÓÒÚ‡ÌÓ‚ÎÂÌËÂÏ ÎÂÒÓ‚ ‚ ÍÓÌˆÂ ‚ÚÓÓ„Ó ÓÎÂ‰ÂÌÂÌËfl, M. primigenia ËÒ˜ÂÁ Ò ˝ÚËı Ó·ËÚ‡ÌËÈ ÒÂ‚ÂÌ˚ı ÄÎ¸Ô.

äÎ˛˜Â‚˚Â ÒÎÓ‚‡: Marmota marmota, ‡Î¸ÔËÈÒÍËÈ ÒÛÓÍ, Marmota bobak, ÒÚÂÔÌÓÈ ÒÛÓÍ,  Marmota
primigenia, èÎÂËÒÚÓˆÂÌ, îËÎÓ„ÂÌËfl.
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Marmots were rather common in Late Pleistocene faunas. These large sciurids were widely spread
in the European lower mountain ranges which is in contrast to the distribution of the two recent
European species living only in the higher mountain ranges. Since a long time there is a debate whether
the remains of the Pleistocene marmots should be assigned to the recent Alpine Marmot Marmota
marmota, or to the Steppe Marmot M. bobak, or to the extinct Pleistocene M. primigenia.

Rich new finds of the genus Marmota from Late Pleistocene loess deposits of the Neuwied and Mainz
basins represent for the first time an adequate basis to evaluate the taxonomic status of Late Pleistocene
marmots north of the Alps. In the Middle Rhine Region two species can be distinguished: firstly the
relatively big and well documented M. primigenia which is closely related to M. marmota, and secondly
scarce finds of M. bobak. The latter is an immigrant from the east and migrated as far west as the Mainz
basin. These results show that a taxonomic separation of the two recent European species was already
established in the Late Pleistocene. Osteological comparison of the marmots from the Middle Rhine
Region with fossil marmots from the Alps indicates that the today’s Alpine marmot descended from
these Late Pleistocene Alpine populations and not from the “Rhenish” M. primigenia. With the
reforestation at the end of the last glaciation M. primigenia became extinct in its habitats north of the Alps.

Key Words: Marmota marmota, alpine marmot, Marmota bobak, steppe marmot, Marmota primigenia,
Pleistocen, phylogeny.
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